
民国的美女
叶兆言

! ! ! !用美女形容吴贻芳先生不
太合适，现如今这称呼成了女
性代名词，冒昧借用一下也无
妨。我对吴贻芳一向敬佩，受家
庭影响，长辈偶尔提到她，总是
啧啧赞赏。我在还没弄明白她是怎么
样的一个人时，就已经是粉丝了。
吴贻芳出生在武汉，说到武汉妹

子，很容易想起网球运动员李娜的强
悍。吴贻芳其实很文绉绉，一个标准的
女书生，这大约和江南的婉约有关，她
所有的教育都在江浙完成，读过的学
校有杭州弘道女子学校，上海启明女
子学堂，苏州景海女子学校。再以后就
是读金陵女子大学，很牛很有历史的
一所学校，第一届毕业只有五个人，吴
贻芳是其中之一。

吴贻芳与毛主席他老人家同年，
说起出身，也只能算小康。十六岁
时，父亲因为一笔公款亏空，做了上
司的替罪羊，跳江自殁。隔一年，升
学无望的哥哥也自杀了，病弱的母亲
悲伤而亡，姐姐受不了这打击，在母亲

下殓前夜自缢。短短两年，竟然有四位
亲人离世，这个打击实在太大，非常人
所能忍受。
不一般的人有不一般经历，说起

吴贻芳，当然更多的是辉煌。她是留美
的生物学博士，民国的第一小姐。当年
的报纸上白纸黑字写着，民国
第一夫人是宋美龄，第一小姐
的头衔给了她。吴贻芳是妇女
界的杰出代表，有着太多太多
风光。说句大白话，她就像金子
一样，搁在哪里都会闪光。民国时，她
是个非常了不起的人物，到了中华人
民共和国，仍然还是了不起。
我的一个朋友周和平兄对吴贻芳

很有研究，大学毕业，分配在统战部，
因为工作原因，开始与吴贻芳老人打
交道。从那时起，他就处处关心，仔细

收集资料，说起她的故事如数
家珍。功夫不负有心人，一晃三
十年，写了一部关于吴贻芳的
书，书名叫《永远的吴贻芳》，刚
出版就再版了。
不读不知道，读了才知道。许多细

节不为人知，因为这本书而曝光。譬如
一张去美国的报销单，时间是上世纪
七十年代末，!"岁的吴贻芳去美国领
“智慧女神奖”，国家给了 #万美金公
款，她带着两个人，在美国住了 $%天，

最后只用了 #&&&多美金。为
什么呢，因为她非常节省，在
美期间，总是住最普通的旅
馆，要不就是住在朋友或过去
的学生家里。

节俭是民国美女非常正面的一
个形象，具有一定普遍性，也许与物质
匮乏有关，也许与战乱有关，当然更与
知识储备分不开。金钱对于吴贻芳这样
的人来说，从来不是个问题。自从成名
之后，她显然就没有缺过钱，然而钱
永远是身外之物，一点都不重要。
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一些嫩草在缓缓爬行
庞华坚

! ! ! ! 有 人 缓
行，有人疾
走，有人肩扛
手提，有人牵
牛赶羊，从不

同的方向来，到不同的方向去。有牲畜家禽，或低头吃
草，或昂首阔步。它们好像冬天尚未开始就站在那里等
待春天到来。也看见各种车辆，快慢不一，大小各异，
像有什么促使他们奔走相告……
窗口边枯黄的草在小树下轻轻晃动。我追踪到其中

一小丛的根部，一丝嫩绿正翻开泥土，缓缓爬行。

假婚纱照 真夫妻情
费 平

! ! ! !妻子的嫂子从乡下来，见我家
床头一幅我和妻子的“婚纱照”，就
说：“小姑和姑爷的结婚照拍得多
好呀，够摩登的！姑爷的头发那么
浓密，小姑穿婚纱的打扮多么洋
气，一点看不出是农村人……”听
了嫂子的一番话，我和妻子会意地
一笑，但彼此心里有数，这是一幅
假婚纱照。妻子凑在我耳边问，要
把真相告诉嫂子吗？我说，算了吧，
把这份秘密永远藏在我们心底，让
嫂子以及其他亲戚就当是真的，这
样还可使他们心里常存一份美好。

那是上世纪九十年代中期的一
天，我俩路过一家大商店的门口，看
见有摆摊用电脑制作各种风景的
相片，其中就有制作“婚纱照”的。
看着一幅幅造型各异的婚纱照，我
们动心了，当即决定也制作一幅，以
弥补当初结婚时没拍成的婚纱照。

可能是家庭的不济或是命运
的安排，我与千里之外的妻相识，
有缘结成秦晋之好。当时八十年代
末“外来妹”这个词还较新鲜，尤其
是人们的观念还倾向于传统的思
维，家人或周围邻居、朋友总认为
我一个上海人
怎会去讨个外
地农村人做老
婆？但我顶住
家庭与社会的
压力，毅然接纳她。因为情感之交
是不分地域的。

没拍婚纱照，没摆酒席，我们聚
在了一起，但心里对婚纱照的向往一
直盘桓着，等待着实现那份夙愿。

然而，两情相悦可以抵御世俗
眼光，可生活还是要回到现实，特
别是家庭经济的拮据，在有了孩子
之后显得捉襟见肘，而票证时代的

物质匮乏及妻子无户口无工作只靠
我一人工作之现状更是雪上加霜。
为生活奔波，为工作操心，这一忙
活，就把婚纱照一事给耽搁了……

靠着我俩的拼打，靠着妻子勤
俭持家的贤惠，现在，小日子日益红

火，生活锦上添
花。但随着岁月
的流逝，鱼尾纹
爬上了眼角，头
发渐渐稀疏，体

态愈见发福……再拍婚纱照，尽管
可以再现风韵，然怎可复回青春气
息？如今好了，婚纱照可以制作，何
不找回我们年轻的感觉呢？

来，试试看！什么照片电脑都
能合成！那小姐让我们在墙上挂着
的各色婚纱照中挑选一幅作范本，
然后拿照相机分别为我们各拍一
张头像，再把头像镶嵌进选好的那

张已挖去他人脸孔的照片里，通过
在电脑上修饰脸面、去除皱纹和斑
点、调整皮肤黑白亮度等，不一会
儿，一幅“婚纱照”制作好了———
哇，我白衬衫、黑西服、黄格子领
结，妻头顶花结纱帽、身穿露肩纱
服、一袭白纱逶迤雍容，仿佛我俩
回到了风华正茂年代……

多年来，这幅“婚纱照”一直挂
在我们的床头，亲戚朋友见了无不赞
叹我俩曾经的潇洒与靓丽，无不夸赞
我们和睦与幸福！这婚纱照虽是假
的，但我们夫妻间的情感是真挚的！
即使我们未曾在人生的那个重要驿
站留下倩影，然而我们相濡以沫、家庭
和谐，心里勾画的那幅“婚纱照”

又何尝不是真的呢？
有了女儿她还

想补拍婚纱照#明

请看本栏$

十日谈
婚纱照的故事
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! ! ! !新天地是一个让
全世界感受上海独特
“海派气质”的地方。我
的老师从国外回来，每
次必要到新天地感受
内外今昔具有痕迹的
文化组合，这次更是看
到了自己很喜欢的画
展———侬上海风情系
列和海上仕女系列（画
家陈炼的画展）。

唯一遗憾的是老
师想买《上海的早晨》
这幅画，没有达成心
愿。老师说：“这幅画里
包含了太多的上海元素，我
的童年和青年时代就住在这
样的石库门里。那时的拥挤
是你们现在无法想象的。”我
们说，我们也去过亲戚朋友
家的石库门房子，当时觉得
挺好玩的。“确实，那时的人
们之间关心很多，大家在一
个小房子里做饭，好像也挺
热闹的，谁家包馄饨，就会分
给隔壁人家尝尝。”
上世纪六十、七十和八

十年代的上海早晨就是这样
的，大家从自己的门口一站：
梳头、刷牙、烧饭、洗衣、晒被
子等都同时进行，当然还有
急吼吼送小孩子上学的。家
家户户的门口能利用的空间
都发挥了作用：放把坐的椅
子、洗衣服的搓板、挂上腌制
好的咸鱼和咸肉、搭上毛巾
拖把等日常用品，一幅幅我
们生命中的深刻记忆都在
《上海的早晨》里形象地再现
了。最让老师想笑的是：一位
中年男子脚踩到西瓜皮后摔
了一跤，正好摔在离倒马桶
的女子不远，那生活的气息
油然而生。画面右下角的煤
饼炉子今天在上海已经很少
见了，那时可是每家每户的
必需品。左上角的咸鱼和咸

肉，是童年时代最美
味的记忆：每到新年
的时候，家家户户都
会腌制些鱼肉，那时
的孩子不像现在的孩
子，天天都能吃鱼
肉，只有等到过节
时，家长才会多做些
荤菜，对于当时冰箱
还没普及的家庭来
说，腌制品是比较好
的储存方法。

当我的老师希望
购买这幅画时，陈炼
老师说：只想把上海

的美好用画笔记下来，希望
更多的人看到上海的成长：
不是浮躁的生活，是人与人
之间难忘的美好时光。

环顾画展，每一幅画都
让曾经在上海生活了三十多
年的我的老师找到了自己成
长的脚印，她说：所有真正美
好和贵重的事物都是无价
的，她很理解画家为什么不
愿卖此画，因为他是在用心
和爱作画，他无法割舍生命
记忆中最难得的东西。
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! ! ! !说起禁鸦片，人们总把灯光聚焦在道光年间的林则
徐身上，其实，清王朝全面禁烟的却是嘉庆皇帝。
康熙朝开放口岸通商，鸦片列为西药，允许纳税进

口，规定每百斤鸦片征税银三两。鸦片纳税入关，意味
着经营鸦片是合法生意。英国东印度公司乘机大量倾销

鸦片，英商的入关商品，鸦片竟占六成之
多。据清史纪事本末记载，雍正七年，输
入中国的鸦片仅二百箱（每箱 '&&(')*

斤），到乾隆五十五年已上升到四千余
箱，增加二十余倍。
雍正朝曾颁布过禁烟法令，规定贩

鸦片烟者，枷号一月，近边充军；私开鸦
片烟馆者，拟绞监候；失察之官吏交吏部
严加责处。禁烟令虽明晰，但留下二个致
命的缺失：仍允许鸦片纳税进口，吸食者
不见入罪，禁烟令便成了一纸空文。
嘉庆元年，颁布法令停止征收鸦片

税，严禁鸦片进口；宣布严禁内地种植罂
粟；内外管制，切断鸦片源头。在流通环
节，打击鸦片的贩运、销售者。嘉庆谕示
两广总督吉庆：“惟当严密稽查杜绝，毋
容透漏”，并责令驻军介入地方禁烟，军

政合力堵塞贩售鸦片的流通。
鸦片祸患积疾日久，吸食者遍及官吏、市井民夫。嘉

庆则顺势而为，颁行吸食者的定罪条例，罪罚吸食者，毫
不姑息。诸如，“侍卫官员买食鸦片烟者，革职，杖一百，枷
号两个月；军民人等杖一百，枷号一个月”，“太监供职内
廷”的吸食者，情节尤为可恶，“立行查拿，枷号两个月，发
往黑龙江为奴”。罪罚重于劝诫，量刑与贩售者相当；官民
同罪同惩，惩官重于惩民。
嘉庆禁止鸦片入关，英国鸦片商却通过行贿海关官

员，卖放走私鸦片。广州黄埔成为鸦片走私、卖放的集散
地。诸多海关官吏均有卖放走私的劣迹，为此，嘉庆着令
广东、福建、浙江、江苏各督抚亲自督办，查察各口岸的海
关署，“发现官员有卖放情弊者，立即严惩不贷”，轻则革
职，重则入监、流放。同时，对失察者也究其刑责。嘉庆十
九年，北京崇文门驻军缉获名为兴亮的鸦片烟犯。此人系
广州驻防正红旗满洲骁校骑，随广东副都统萧昌进京。兴
亮购鸦片十一斤，偷运入京。经查获，被革去军职，枷号一
月，发配新疆；副都统萧昌虽不知情，却以失察罪惩处。嘉
庆还另颁一旨，追究由兴亮案牵连的各主
管官员的责任：广州将军本智用人不当，实
难辞咎；粤海关署督祥绍疏于管理，使鸦
片走私入境，两人“殊属疏纵，均交部议
处”，按责处理。查处从严，禁烟给社会一种
威慑力，正是嘉庆所追求的效果。为巩固禁烟之成果，嘉
庆二十年正式颁布《查禁鸦片烟条规》，对贩售罪、走私
罪、失察罪、诬告罪等刑责均作了具体规定，并增加举
报、禁毒有功的奖励条规，使禁烟法制进一步趋于
完善。
嘉庆禁鸦片力度之大是雍正难以企及的，也显现了

治理的睿智和缜密。

机遇与挫折
王小慧

早年在国外时常到各
处乘火车旅行，会途经很
多形形色色的车站，有些
热闹繁忙，有些冷冷清清。
我在日记上写道：这就像

人生，不知自己的下一站将会是什么样子？
我的生活变化实在太多，我常常不知道几
年后甚至几个月后自己会是什么样子。人
生道路充满着偶然性，这些偶然遇见的人
或事会令你的生活产生一些变化，甚至可
能对我们人生产生重大的影响。
多年前我曾和

一位在欧美非常权
威的艺术评论家和
策展人决裂，从而
放弃了一个可能会
带给我一生道路重大改变的机缘。这个艺
术权威在七十年代就写了关于当代艺术里
程碑式的人物安迪·沃荷 （+,-. /01234）
的专著，建立了沃荷在世界当代艺术史上
重要的地位。此后他还写过另外三本关于
沃荷的书，也写了关于很多别的大艺术家
的书。在和我相识以后，他将我列入他写
学术专著的五年计划之中。计划中还有创
造在世艺术家拍卖世界纪录的杰夫·昆斯
（5677 833,9），世界上最负盛名的女雕塑
家路易丝·布尔乔亚 （:3;<96 =3;1>63<9）
等。他不但要帮我策展撰写评论，还要把
我作为非常重要的艺术家推向市场，并且
已经与我签约。但是，经过两年的交往，
我发现这个人刚愎自用，主观武断，非常
专制。我知道很多成名的艺术家都写过
“卖身契”式的合约，委身于某一个画廊、

经纪机构或者某一个策展人。当然他们之
间也可能有很好的关系，但是也有很多人
实际上在获得巨大经济利益的同时也出卖
了自己的灵魂，出卖了自己的人生自由和
创作上的独立性。当时也有朋友劝我说宁
可忍几年，合约不是就会过期吗？那时你
已经功成名就了，忍这几年也值得。但我
宁愿要我的自由而不要这些名利。因此最
终我拒绝了与他的合作。我不后悔这次的
巨大放弃，我觉得一些看似是机会的东
西，如果与自己的初衷和原则相违背，就

应该选择退出了。
我们大多都会知道
要抓住机会积极进
取，然而有时候机
会也可能成为一种

诱惑，诱使你丢掉最初的自己。
面对机遇，我们需要叩问自己的内心。

面对挫折，我们也需要静下心来学着与自
己对话。一个人不可能一辈子只有幸福而
没有任何挫折、磨难或者痛苦。曾有很多人
问我怎样看待自己经历的那些痛苦与挫
折。我回答：作为一个女人，我可能会选择
尽量避开痛苦，只要幸福和快乐。但是作为
艺术家的话，可能没有痛苦真的不能成就
现在的我，我指的是作为艺术家的我。当挫
折来临而我们又无法避开时，那就接受它
吧，然后努力从痛苦中走出来，而且还要从
里面汲取养料，不能让苦难白受了。
老子说：“祸兮福之所倚，福兮祸之所

伏。”无论遇到机遇还是挫折，我们都需要
听凭内心的呼唤，认清机遇或挫折背后潜
藏的东西，坚强地走出自己的路。
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! ! ! !茶是高原人解决维生素缺乏的首选。
高寒之地，牧区只有毛皮和肉食，农区

生产青稞粮食，生活最基本的需求通过物
质互换完成。现在下到林芝（贡布）地区，农
户家家都有蔬菜大棚，但是进到里头，却只
有几畦星星落落的萝卜秧子，没有人愿意
花心思种菜，藏族人没有吃蔬菜的习惯，农
村人都习惯到镇上买大白菜和萝卜。
也是这十几年的事情，拉萨周边形成

一个个的蔬菜花草的大棚集散地，可是种
菜的绝少藏族人，那是辛劳的四川人做的
营生。到现在，菜市场的蔬菜瓜果分内地菜
和拉萨菜，拉萨菜价高于内地菜，尤其冬季，
更是菜比肉贵，冬末春初，本地种的香辣椒零
售价高达 ?%块。我住在一个藏族人聚居的
小区，能够常买到的蔬菜有小白菜，小油菜，萝卜，辣椒，青
笋，蒜薹，土豆，这是拉萨家庭最常吃的小菜。
藏族人的维生素大部分从茶里得到供给，清茶酥油

茶甜茶，清茶就是纯砖茶，在牧区和农区还会搁点盐巴，
酥油在这个基础上混合酥油，甜茶则是加奶和糖。
酥油茶的好喝与否直接跟酥油的品相有关，在八角

街买酥油得有火眼金睛才行，像我这样的外地外行人，
非买到土豆做的酥油不可。八角街有没有好酥油？当然
有，只是我分不清哪个是牦牛酥油，羊奶酥油，哪个是
土豆做的类酥油。好酥油真的有起司的香味，醇厚绵
长，酥油一定是藏族人骨子里的味道。酥油加盐加熬好
的砖茶，在清晨，铜皮箍长长的酥油桶，长长地甲罗
（木质搅拌器）上上下下，来来回回捣搅，打得茶水声一
阵阵响，打茶的阿佳动作充满古典的庄重，油水交融，酥
油茶好，倒入暖瓶备用待喝。下到农户，必喝酥油茶，客人
喝一口，主人添一点，殷勤备至。

在拉萨，老式的木制酥油桶现在成了体现民族特色的
装饰品，电动的搅拌机已经进入家家户户，快，省劲。酥油
茶在拉萨有式微的兆头。酥油茶喝得少了，但也是必备的，
再说好的酥油也难得，乡下亲戚送来的，还是好东西呀。
很多人从文化的象征符号来看待酥油茶，酥油茶和

这个民族相伴的历史太长了，人们在歌声里反复吟唱。


